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CULTURE DE ^EXPERIMENTATION

Dans son interview, le CEO Andreas Meyer parle de la digitalisation qui

modifie la Strategie commerciale des Chemins de fer federaux suisses.

Monsieur Meyer, comment voyez-
vous la mobilite du futur?
Elle a debute depuis longtemps ävec les

navettes autonomes, les bus longue
distance et les drones transportant des mar-
chandises et peut-etre bientöt des gens. De

grands changements sont annonces. Le
monde numerique et les developpements

technologiques creent de nouveaux acteurs

economiques et de nouveaux besoins.

A l'avenir, il suffira de definir la date et la

destination d'un voyage. Un fournisseur de

mobilite de confiance organisera le voyage

«Aujourd'hui, je ne peux pas m'imaginer
un train fantöme sans personnel dans le

Systeme ferroviaire a longue distance.»

Andreas Meyer, CEO des CFF

selon les besoins individuels. Nous inves-

tissons dans les nouvelles technologies en

ciblant les innovations.

Pourquoi misez-vous sur des
navettes autonomes ä Zoug dans
un nouveau projet pilote?
Avec l'experience pilote de Zoug, nous
desirons organiser la combinaison de tous

les moyens de transport. Dans les villes
du futur, les navettes autonomes seront un
element essentiel de la mobilite. Grace ä

l'experience pilote, nous esperons acque-
rir des informations importantes pour la

conception de la chame de mobilite.

Vous envisagez aussi des tests
avec des trains autonomes.
Nous etudions les possibilites d'une auto-
matisation accrue de l'exploitation
ferroviaire. Actuellement, nous examinons sur

quels tron§ons et avec quelles compositions

nous pouvons effectuer des tests

avec ou sans mecanicien. Nous sommes

persuades quer ce developpement apporte-
ra nombre d'avantages aux clients. II fau-
dra encore du temps jusqu'ä ce que les

premiers trains automatises circulent.
Aujourd'hui, je ne peux pas m'imaginer un
train fantöme sans personnel dans le
Systeme ferroviaire ä longue distance.

Via leur tablette, vos mecaniciens
reqoivent des recommandations

pour utiliser la «vague verte».
Quelle est I'economie d'energie
des CFF?

Ce Systeme innovant nous permet d'eco-
nomiser en moyenne plus de 137'000 ki-
lowattheures par jour. Sur une annee, cela

correspond ä la consommation energe-
tique de l'ensemble des menages d'Yver-
don-les-Bains. Cette annee, nous esperons

economiser 72 GWh. Grace ä la

«vague verte», les mecaniciens ont une
conduite plus fluide et evitent de s'arreter

devant des signaux au rouge. Au demar-

rage, les trains lourds consomment une

quantite enorme d'energie. Un train de

marchandises de 1000 tonnes lance ä

80 kilometres ä 1'heure, qui s'arrete et doit

redemarrer, utilise autant d'electricite

qu'un menage pendant une semaine. Le

potentiel d'economies dans le trafic
marchandises est done tres important.

Les CFF font partie de I'Exemplarite
energetique de la Confederation.
Je suis tres fier de notre performance
globale. Avec un vaste paquet de mesures,
notre but est d'economiser 20% de la

consommation annuelle prevue pour 2025,

soit au total 600 gigawattheures d'energie

par an. Cela equivaut environ ä la consommation

annuelle des 150'000 menages tes-

sinois. Jusqu'ä fin 2016, nous avons economise

pres de 240 GWh. Nous sommes sur

la bonne voie. Pour que nos objectifs soient

pleinement realises, il faudra des efforts

influence la mobilite du futur et

supplementaires, des idees novatrices et

l'engagement de tous les collaborateurs
des CFF. Nous soutenons la Strategie
energetique de la Confederation et contribuons

grandement ä la conception durable de la
mobilite du futur.

Vous etes depuis plus de dix ans
aux CFF. Vos clients sont-ils plus
exigeants?
Oui, les clients s'interessent beaucoup

aux nouvelles offres de mobilite et
donnent plus d'importance ä 1'aspect en-

vironnemental. Le grand interet pour
notre projet pilote «Green Class», offre
combinee unique au monde pour le rail et

la route, montre clairement que les offres
de mobilite durable sont tres demandees.

Plus de 2500 clients ont voulu experimenter

la combinaison durable de voitures

electriques avec l'AG 1 classe, les vehi-
cules Mobility et les PubliBikes. lis
represented: les innombrables personnes en

Suisse qui souhaitent des transports
publics durables et economes en energie.

«Nous estimons que la digitalisation et
le big data peuvent augmenter

jusqu'ä 30% la capacite du reseau
ferroviaire suisse.»

Andreas Meyer, CEO des CFF

Le big data pourrait aider ä piloter
intelligemment le volume de trafic
en temps reel.
II existe un fort potentiel. Nous estimons

que la digitalisation et le big data peuvent

augmenter jusqu'ä 30% la capacite du

reseau ferroviaire suisse. A cet effet, les

CFF activent l'automatisation de l'etablis-

sement de l'horaire, de l'exploitation
ferroviaire et du contröle-commande. Grace
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Andreas Meyer
Age de 56 ans, Andreas Meyer

est depuis 2009 le CEO des

CFF avec plus de 33'000 colla-

borateurs. II a dtudie le droit

aux Universites de Bale et de

Fribourg (1981-1986). Ensuite,

il a travaille chez ABB Suisse

(1990-1996) et dans une

entreprise allemande de

technique energetique et envk
ronnementale (1996-1997).
D£s 1997, il a assume diverses

fonctions de management

pour la Deutsche Bahn.

aux technologies du futur, l'exploitation
du Systeme ferroviaire est beaucoup plus
efficace. II en resulte une augmentation
du nombre de trains en circulation, une
cadence plus dense, moins de dysfonc-
tionnements, une meilleure liaison radio

et une meilleure information des clients

en cas de panne. D'autres extensions sont

evidemment necessaires lä oü le reseau

affiche des problemes de capacite.

Les CFF exploitent des infrastructures

importantes. Comment se

protegent-ils des cyberattaques?
L'extension de la mise en reseau elargit la

cible potentielle pour les cybercriminels.
C'est pourquoi les CFF investissent consi-

derablement dans les technologies de se-

curite. Les moyens techniques et les

prescriptions de conformite ne suffisent pas ä

garantir la securite. La cle d'une cyberse-
curite performante est l'etre humain et

surtout le bon sens. Nos collaborateurs
doivent etre capables d'evaluer les risques
et d'anticiper les mesures adequates.

A l'interne, nous organisons des cam-

pagnes ciblees de sensibilisation pour
aiguiser leur prise de conscience de

cyberattaques potentielles.

Avez-vous d'autres idees
novatrices?
Dans tous les domaines des CFF, nous

combinons les points forts du chemin de

fer avec le potentiel des nouvelles

technologies. II en resulte beaucoup d'inno-
vations telles que services pour le voyage
de porte ä porte, gares numeriques,

wagons de marchandises intelligents ou

augmentation de la capacite grace aux
installations ferroviaires perfectionnees.
Nous testons dejä sur differents sites

suisses des distributeurs automatiques de

billets capables de renseigner les clients

par video. Avec nos clients et nos parte-
naires, nous optimiserons encore les

CFF. Pour augmenter notre capacite

d'innovation, nous avons lance un
management de l'innovation ä l'echelle du

groupe et cree un fonds de l'innovation.

A partir des innovations, nous voulons

developper et tester des offres concretes
dans les plus brefs delais.

Quel est le secret du succes d'un
management de l'innovation dans
une entreprise riche en traditions
comme les CFF?

Pour les CFF, la capacite d'innovation est

primordiale en periode de changement.

L'augmentation de la capacite d'innovation

est un element-cle de notre Strategie

entrepreneuriale. Pour innover, il faut tou-

jours experimenter et stopper le produit
s'il est inefficace. Le defi est important

pour nous, entreprise ferroviaire Suisse:

en tant que chemin de fer et suisse, nous

aspirons ä la perfection, car nous parta-

geons une culture qui ne tolere aucune

erreur. Avec nos processus d'innovation,
nous adoptons une culture ouverte de l'ex-

perimentation, c'est-a-dire que nous pro-
cedons de maniere prospective et coura-

geuse en risquant peut-etre une fois une

critique negative, (bra)
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